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¡JUSTICIA! 

 
 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO 

REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* FORO PERSPECTIVAS DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR 

LA JORNADA: AL INAUGURAR EL FORO PERSPECTIVAS DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR: HACIA UNA AGENDA 

DE COLABORACIÓN ENTRE LAS EMPRESAS Y LAS IES, EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR, 
RODOLFO TUIRÁN GUTIÉRREZ, ASEGURÓ QUE LOS DEFICIENTES CANALES DE VINCULACIÓN ENTRE EL 

SECTOR EMPRESARIAL Y LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR HAN GENERADO QUE EL ESCENARIO 

LABORAL PARA LOS PROFESIONISTAS MEXICANOS SE TORNE CADA VEZ MÁS COMPLICADOS, PUES MIENTRAS 

LA TASA DE DESEMPLEO GENERAL EN EL PAÍS ES DE 4.5 POR CIENTO, LA DESOCUPACIÓN ENTRE LOS 

EGRESADOS DE LAS UNIVERSIDADES ASCIENDE AL DOBLE, CON UN 9 POR CIENTO. 

APUNTÓ QUE EL PANORAMA NO ES SENCILLO EN EL ACTUAL CONTEXTO DE CRISIS, PUES EL 45 POR CIENTO 

DE LOS MÁS DE 7.8 MILLONES DE PROFESIONISTAS NACIONALES NO REALIZAN ACTIVIDADES RELACIONADAS 

CON SU CARRERA Y SE HAN TENIDO QUE CONFORMAR CON TRABAJOS DE TAXISTAS, COMERCIANTES O 

EMPLEOS MARGINALES Y ASÍ CONFORMARSE CON BAJOS SALARIOS, PUES 4 DE CADA 10 PERCIBEN UN 

SUELDO EQUIVALENTE A MENOS DE 4 SALARIOS MÍNIMOS; 29 POR CIENTO NO CUENTAN CON PRESTACIONES 

SOCIALES Y 23 POR CIENTO NO TIENEN UN CONTRATO. 

SUBRAYÓ QUE ANTE ESTA COMPLICADA SITUACIÓN, NO SORPRENDE QUE ALREDEDOR DE 550 MIL 

PROFESIONISTAS MEXICANOS ACTUALMENTE RESIDAN EN EU EN BÚSQUEDA DE OPORTUNIDADES DE 

DESARROLLO EN EL MERCADO LABORAL. POR LO ANTERIOR, SUBRAYÓ LA IMPORTANCIA DE PROPICIAR EL 

VÍNCULO ENTRE IES Y EL SECTOR EMPRESARIAL. 

POR SU PARTE, AL CLAUSURAR EL FORO, LA TITULAR DE LA SEP, JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA, EXTERNÓ QUE 

SE DEBE GENERAR UNA PLATAFORMA QUE NO SÓLO MEJORE LA PERTINENCIA EN LAS IES, SINO QUE 

PERMITA TRANSFORMARLAS EN LA BASE MÁS IMPORTANTE DE LA COMPETITIVIDAD, PRODUCTIVIDAD, 
GENERACIÓN DE RIQUEZA Y EMPLEO EN EL PAÍS. 

LA CRÓNICA: POR LO CUAL, LLAMÓ A LOS EMPRESARIOS A FACILITAR LA INSERCIÓN DE LOS 

PROFESIONISTAS EN EL CAMPO LABORAL, Y ASÍ ACORTAR LAS BRECHAS QUE EXISTEN ENTRE LOS 

EGRESADOS Y EL CAMPO PRODUCTIVO NACIONAL. (LA JORNADA 35, LA CRÓNICA 5, EXCÉLSIOR 17-A, EL 

FINANCIERO PP Y 21, EL ECONOMISTA 39, EL SOL DE MÉXICO PP Y 7-A, OVACIONES PP, LA PRENSA 15 

Y 17, IMPACTO 6, EL GRÁFICO 10) 

* FUNDACIÓN EDUCACIÓN SUPERIOR EMPRESA 

LA JORNADA: CON EL OBJETIVO DE VINCULAR A LOS PROFESIONISTAS CON EL SECTOR PRODUCTIVO, LA 

ANUIES Y LA SEP CREARÁN UN FUNDACIÓN A FIN DE GENERAR QUE LOS EGRESADOS DE LAS ESCUELAS DE 

ESE NIVEL EDUCATIVO, PÚBLICAS Y PRIVADAS, SEAN “UN TRAJE A LA MEDIDA” DE LAS NECESIDADES DE MÁS 

EMPRESAS. EL SECRETARIO GENERAL DE LA ANUIES, RAFAEL LÓPEZ CASTAÑARES, INFORMÓ QUE LA 

FUNDACIÓN EDUCACIÓN SUPERIOR EMPRESA INICIARÁ SU LABOR EL PRÓXIMO 10 DE FEBRERO.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02jor060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06jor060209


 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

“ESTAMOS VIENDO CÓMO VINCULAR A LOS JÓVENES CON EL MERCADO LABORAL”, POR LO QUE LA INTENCIÓN 

DEL PROYECTO SERÁ ANALIZAR LAS NECESIDADES DE LAS COMPAÑÍAS Y FORMACIÓN DE LOS ESTUDIANTES 

PARA “INSERTARLOS COMO PEQUEÑOS TRAJES A LA MEDIDA, DE TAL MANERA QUE PUEDAN RESOLVER LA 

SITUACIÓN DE LAS EMPRESAS”. 

AGREGÓ QUE PARA ESTE PROYECTO LOS DIPUTADOS FEDERALES DESTINARON 50 MILLONES DE PESOS, 
CON LO QUE SE PONDRÁ EN MARCHA LA IDEA DE REALIZAR “RADIOGRAFÍAS” SOBRE LOS PERFILES DE LOS 

EGRESADOS DE LAS 150 INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR. 

ANTE EL ESCENARIO LABORAL PARA LOS PROFESIONISTAS MEXICANOS, LA SEP TAMBIÉN PONDRÁ EN 

MARCHA CONSEJOS ESTATALES DE VINCULACIÓN QUE ABRAN CANALES DE DIÁLOGO ENTRE UNIVERSIDADES 

Y EL SECTOR PRODUCTIVO. LA DEPENDENCIA INFORMÓ QUE LOS PROGRAMAS INICIARÁN EN BREVE EN 

PUEBLA Y SINALOA, MIENTRAS QUE EN MARZO Y ABRIL SE ABRIRÁN LOS DE QUINTA ROO, BAJA CALIFORNIA, 
NAYARIT, CAMPECHE, TAMAULIPAS, TABASCO Y DURANGO. (PÁG. 35) 

* RESPLANDOR TEOTIHUACANO 

EL FINANCIERO: PROFESORES-INVESTIGADORES, ARQUITECTOS, RESTAURADORES, MUSEÓGRAFOS, 
CUSTODIOS Y TRABAJADORES ADMINISTRATIVOS, TÉCNICOS Y MANUALES DEL INAH ACORDARON REALIZAR, 
EL PRÓXIMO JUEVES 12 DE FEBRERO, UN PARO NACIONAL EN LAS 111 ZONAS ARQUEOLÓGICAS, 109 

MUSEOS, TRES ESCUELAS Y LAS BIBLIOTECAS A CARGO DEL INAH EN PROTESTA POR LA INSISTENCIA DEL 

TITULAR DEL INSTITUTO, ALFONSO DE MARIA Y CAMPOS, Y DEL GOBERNADOR ENRIQUE PEÑA NIETO PARA 

MONTAR EL NIGHT SHOW DE LUZ Y SONIDO EN LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE TEOTIHUACÁN. 

EN TANTO, EL MARTES 10 DE FEBRERO LOS TRABAJADORES ENTREGARÁN A LA TITULAR DE LA SEP, 
JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA, LOS FUNDAMENTOS JURÍDICOS, ARQUEOLÓGICOS, ARQUITECTÓNICOS Y 

ANTROPOLÓGICOS CON BASE EN LOS CUALES EXIGEN LA CANCELACIÓN DEL ESPECTÁCULO DE LUZ Y 

SONIDO. (EL FINANCIERO 37-CULTURA, EL UNIVERSAL 3-CULTURA, LA CRÓNICA 12) 

* NEGOCIACIONES SALARIALES 

EXCÉLSIOR: MIENTRAS QUE LA LIDERESA DEL SNTE, ELBA ESTHER GORDILLO FESTEJA SU CUMPLEAÑOS 

EN LA INDIA, INTEGRANTES DEL CEN DEL GREMIO MAGISTERIAL, ESTARÁN A CARGO DE LA MESA DE 

NEGOCIACIÓN SALARIAL QUE CADA AÑO EL SNTE INSTALA CON FUNCIONARIOS DE LA DEPENDENCIA, 
ENCABEZADA POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA. 

ADEMÁS A ESTE CONTEXTO, SE SUMA EL PENDIENTE DE LA REUNIÓN CON LA COMISIÓN RECTORA SEP-
SNTE DE LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN, ASÍ COMO LA FIRMA CON 10 ESTADOS DEL PAÍS 

EN LOS QUE GOBIERNOS LOCALES SE HAN COMPROMETIDO A APLICAR LOS PUNTOS PACTADOS CON LA 

FEDERACIÓN. 

EN OTRO ORDEN, MAESTROS DEL FRENTE MICHOACANO DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN, POR 

TERCER DÍA CONSECUTIVO, MANTUVIERON TOMADAS LAS INSTALACIONES DEL ISSSTE. LOS PROFESORES 

ENCABEZADOS POR AURELIO CHÁVEZ, EXIGEN LA DESTITUCIÓN DEL DELEGADO DE LA DEPENDENCIA, 
FRANCISCO CARRILLO DÍAZ BARRIGA, A QUIEN ACUSAN DE ACTUAR DE MANERA PARCIAL EN LA ENTREGA DE 

CRÉDITOS, PUES AFIRMA QUE LOS INTEGRANTES DEL SNTE HAN RECIBIDO DURANTE LOS ÚLTIMOS MESES AL 

MENOS MIL 600 CRÉDITOS DE LOS LLAMADOS ORDINARIOS Y ESPECIALES.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04fin060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09exc060209_
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EN TANTO, LOS PROFESORES AFILIADOS A LA CNTE HAN SIDO RELEGADOS DE ESTOS BENEFICIOS, DIJO, 
POR LO QUE AFIRMÓ QUE LA TOMA MAGISTERIAL SE MANTENDRÁ POR TIEMPO INDEFINIDO. (PP Y 8-A. 
COLUMNA: “FRENTES POLÍTICOS”) 

* MAGISTERIO Y POLICÍAS CONCENTRAN EL SALARIO 

REFORMA: LA SECRETARIA DE HACIENDA INFORMÓ QUE LOS AUMENTOS SALARIALES APROBADOS EN EL 

PRESUPUESTOS DE EGRESOS DE 2008 FUERON, PRINCIPALMENTE, EN LOS RAMOS EDUCATIVOS Y DE 

SEGURIDAD. EN EL PRIMER CASO, EL INCREMENTO QUE SE APROBÓ FUE DE 5.09 POR CIENTO, DESTACANDO 

A LA UNAM, CON 6.3 POR CIENTO, Y EL CONALEP CON 6.1 POR CIENTO. LA SEP, POR SU PARTE, OBTUVO 

UN 5.2 POR CIENTO, ES DECIR, 3 MIL 215 MILLONES DE PESOS, CIFRA 12.5 POR CIENTO MENOR A LO QUE 

RECIBIÓ EN 2007. ASIMISMO, LA ADMINISTRACIÓN FEDERAL DE SERVICIOS EDUCATIVOS EN EL DISTRITO 

FEDERAL TUVO UN 4.5 POR CIENTO DE SU PRESUPUESTO POR SERVICIOS PROFESIONALES, LO QUE 

REPRESENTÓ MIL 345 MILLONES DE PESOS. 

EN CUANTO A LA SEGURIDAD SE MENCIONARON CIFRAS DE 11 POR CIENTO PARA GASTOS DE SERVICIOS 

PROFESIONALES DE SEGURIDAD PÚBLICA CON MIL 78 MILLONES DE PESOS, DE LOS CUALES EL  17.8 POR 

CIENTO FUE PARA LA POLICÍA FEDERAL, CON MIL 65 MILLONES Y SÓLO 12.9 MILLONES PARA LA PREVENCIÓN 

Y READAPTACIÓN SOCIAL. (PÁG. 3) 

* RECHAZO A DAR ÚTILES GRATIS 

LA CRÓNICA: EL SENADO DE LA REPÚBLICA RECHAZÓ LA PROPUESTA DE REFORMA DE LEY GENERAL DE 

EDUCACIÓN RESPECTO A OBLIGAR AL GOBIERNO FEDERAL Y A GOBIERNOS ESTATALES A DOTAR DE ÚTILES 

ESCOLARES A LOS ESTUDIANTES DE NIVEL BÁSICO, PROPUESTA POR  GABINO CUE, DEL PARTIDO DE 

CONVERGENCIA.  

EL DICTAMEN SE HIZO A PARTIR DE MANIFESTAR QUE LOS ÚTILES ESCOLARES SE CONSIDERARÍAN UNA 

POLÍTICA PÚBLICA COMPENSATORIA Y NO UN PRINCIPIO DE GRATUIDAD, YA QUE EN 2007 “ALGUNA ENTIDAD 

FEDERATIVA DE LA REPÚBLICA” Y SU CONTINUIDAD HA SIDO PUESTA EN DUDA POR DIFERENCIAS DE ORDEN 

POLÍTICO. (PÁG. 5) 

* PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES DE LA UJAT 

MILENIO: AL HACER UN RECUENTO DE LAS ACCIONES EMPRENDIDAS PARA ALCANZAR LAS METAS PLANTEADAS 

EN EL PLAN DE DESARROLLO INSTITUCIONAL 2008-1012, DE LA UNIVERSIDAD JUÁREZ AUTÓNOMA DE 

TABASCO, LA RECTORA, CANDIDA VICTORIA GIL JIMÉNEZ, DURANTE SU PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES 

2008, SE PRONUNCIÓ EN DEFENSA DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA MEXICANA, LA CUAL ATRAVIESA UNO DE LOS 

MOMENTOS MÁS CRÍTICOS AL NO CONTAR CON RECURSOS SUFICIENTES PARA SOLVENTAR LOS MÚLTIPLES 

RETOS QUE ENFRENTA. 

ANTE EL GOBERNADOR, ANDRÉS GRANIER MELO SOSTUVO: “ME SUMO AL SENTIR DE MILLONES DE 

MEXICANOS QUE SIGUEN VIENDO EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR EL REDUCTO DE LA RAZÓN, DE LA ESPERANZA 

DE MILES DE JÓVENES QUE ESTÁN DISPUESTOS A TRIUNFAR Y A CONSTRUIR SU FUTURO A GOLPES DE 

CONSTANCIA”. 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10ref060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11cro060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07mil060209
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EN PRESENCIA DE LA DIRECTORA DE EDUCACIÓN UNIVERSITARIA, SONIA REYNAGA OBREGÓN, 
REPRESENTANTE PERSONAL DE LA SECRETARIA DE EDUCACIÓN PÚBLICA, JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA; DEL 

DIRECTOR DE RELACIONES INTERINSTITUCIONALES DE LA ANUIES, EZEQUIEL JAIMES FIGUEROA Y DE LOS 

RECTORES DE LAS UNIVERSIDADES AUTÓNOMAS DEL CARMEN, SAN LUIS POTOSÍ, TAMAULIPAS Y DE LA DE 

GUADALAJARA, GIL JIMÉNEZ DESTACÓ QUE DURANTE 2008 LA UJAT REGISTRÓ 450 PROYECTOS DE 

INVESTIGACIÓN Y ABRIÓ TRES NUEVOS PROGRAMAS DE POSGRADO PARA BRINDAR MÁS Y MEJORES OPCIONES 

DE ESPECIALIZACIÓN PROFESIONAL. (PÁG. 19) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* HUELGA EN LA UACM 

MILENIO: EL SINDICATO ÚNICO DE TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO DEMANDÓ A LAS AUTORIDADES DE LA INSTITUCIÓN EL AUMENTO SALARIAL DEL 15% Y CUMPLIR CON 

EL CONTRATO COLECTIVO VIGENTE, SINO SE IRÁ A HUELGA EL 1 DE MARZO. EN VOZ DE LA SECRETARIA 

GENERAL GABRIELA BARRUETA, ABUNDÓ QUE ESTAS EXIGENCIAS SE DEBEN A QUE LAS AUTORIDADES HAN 

VIOLADO “MÁS DE 50 POR CIENTO DE LAS CLÁUSULAS DEL CONTRATO”; ENTRE OTROS EL INGRESO DE 

PERSONAL SIN JUSTIFICACIÓN PARA SU CONTRATACIÓN, YA QUE EN EL ÚLTIMO AÑO SE HAN REGISTRADO 

500 PLAZAS EXTRAS. (MILENIO 22, EL UNIVERSAL 3-DF) 

* CRECIDEVI 

EL UNIVERSAL: EL CENTRO DE REHABILITACIÓN PARA PERSONAS CIEGAS Y DÉBILES VISUALES 

(CRECIDEVI), QUE DEPENDE DE LA FUNDACIÓN DE ASISTENCIA PRIVADA CONDE DE VALENCIANA, CERRARÁ 

SUS PUERTAS A PARTIR DEL PRÓXIMO CICLO ESCOLAR, DEJANDO DE ATENDER A MENORES DE EDAD A CAUSA 

DE LA CRISIS ECONÓMICA, INFORMÓ LA INSTITUCIÓN, PERO QUE NO DESAMPARARÁ A LOS MENORES PORQUE 

SERÁN CANALIZADOS A DISTINTAS INSTITUCIONES. 

SE INDICA QUE MUCHOS DE LOS QUE TIENEN A SUS PEQUEÑOS EN EL CRECIDEVI HAN PASADO POR 

DIFERENTES INSTITUCIONES DE REHABILITACIÓN, ENTRE ELLAS EL DIF, Y ASEGURAN QUE EN EL PAÍS NO 

EXISTE UN LUGAR SIMILAR DONDE LOS DÉBILES VISUALES E INVIDENTES SEAN FORMADOS CON 

INDEPENDENCIA, TENGAN SEGUIMIENTO AL INCORPORARSE A LA EDUCACIÓN REGULAR Y RECIBAN APOYO 

SICOLÓGICO JUNTO CON SUS FAMILIAS. 

POR LO ANTERIOR, LOS PADRES DE LOS MENORES HAN COMENZADO A ORGANIZARSE PARA QUE SUS HIJOS 

PERMANEZCAN EN EL CENTRO, DONDE ASEGURAN, EXISTE LISTA DE ESPERA Y SON ATENDIDAS PERSONAS 

DE OTROS ESTADOS DE LA REPÚBLICA CON CUOTAS QUE VAN DE 300 A MIL PESOS MENSUALES. (EL 

UNIVERSAL 1-DF, LA JORNADA 37, EL SOL DE MÉXICO 2-CIUDAD, EL GRÁFICO 4) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s02Mil060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s05Uni060209
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* VIRUS DESCONOCIDO EN ESCUELAS DE OAXACA 

MILENIO: LA SECRETARIA DE SALUD ESTATAL DECLARÓ LA ALERTA E INSTALÓ UN CERCO SANITARIO AL 

DETECTAR EL VIRUS COXSAKIE, EL CUAL YA AFECTÓ A CINCO ESCUELAS Y AL MENOS A 50 ESTUDIANTES, 
PRINCIPALMENTE DE JARDÍN DE NIÑOS. LOS MALESTARES QUE PRESENTAN SON DOLORES DE CABEZA, 
MUSCULARES, GARGANTA Y PROBLEMAS INTESTINALES. DENTRO DE LAS ACCIONES A TOMAR ESTÁN LAS 

PLÁTICAS CON MAESTROS DE LA SECCIÓN 22 PARA INGRESAR A LOS PLANTELES Y REALIZAR EXÁMENES DE 

LABORATORIO. (PÁG. 24) 

* TRANSPORTE ESCOLAR 

REFORMA: LA DIRECTORA DE RED DE TRANSPORTE DE PASAJEROS, ARIADNA MONTIEL EXPRESÓ QUE EL 

GOBIERNO DEL DF PRETENDE APLICAR UNA TARIFA ACCESIBLE Y OPERATIVA EN SU SERVICIO DE 

TRANSPORTE ESCOLAR PARA COLEGIOS AUTORIZADOS; AUNQUE ACOTÓ QUE EL COSTO “AÚN NO SE DEFINE” 
POR LA NEGOCIACIÓN DEL PRECIO TANTO CON ESCUELAS COMO CON LOS COMITÉS DE PADRES PARA EL 

PRECIO, ASÍ COMO LAS RUTAS CASA POR CASA O POR RUTA.  

AL RESPECTO, LA SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE DEL GOBIERNO DEL DF MOSTRÓ EN UNA ENCUESTA DE 

OPINIÓN QUE EL PROGRAMA PILOTO DE TRANSPORTE ESCOLAR SIGNIFICÓ PARA LOS PADRES DE FAMILIA 

MENOR TRÁNSITO Y CONTAMINACIÓN, PERO A LOS PADRES AÚN NO LES CONVENCE EL MEDIO, ADEMÁS DE 

MENOR TIEMPO DE CONVIVENCIA. 

POR SU PARTE, LA SETRAVI DETUVO A SEIS UNIDADES QUE DABAN SERVICIO IRREGULAR Y SIN LAS 

CONDICIONES REGLAMENTARIAS DE SEGURIDAD DE TRANSPORTE A CUATRO ESCUELAS DE LA DELEGACIÓN 

COYOACÁN. EN RESPUESTA, EL COORDINADOR DE LOS SERVICIOS DE TRANSPORTE, JESÚS TORREÓN, 
EXPLICÓ QUE LAS UNIDADES SE LES RETIRARON LOS ASIENTOS TRASEROS PARA TENER MAYOR ESPACIO 

PARA QUE LOS NIÑOS NO FUERAN “ABULTADOS” Y SUFRIRÁN ALGÚN ACCIDENTE. (REFORMA, 1-CIUDAD,  
EXCÉLSIOR  3-COMUNIDAD) 

* CENTRO DE INVESTIGACIONES EN ENERGÍA 

EL UNIVERSAL: LOS RECTORES DE LA UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES Y DE LA UJAT, CANDITA VICTORIA 

GIL JIMÉNEZ, CON EL RESPALDO DEL GOBERNADOR DE TABASCO, ANDRÉS GRANIER MELO, CREARÁN EL 

CENTRO DE INVESTIGACIONES EN ENERGÍA, AGUA Y CAMBIO CLIMÁTICO, EL CUAL DESARROLLARÁ LA 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN EL ESTADO Y BENEFICIARÁ A LA PARTE SUR-SURESTE DEL TERRITORIO NACIONAL 

PARA FORMAR Y CAPACITAR A PROFESIONALES CALIFICADOS. 

DICHA CREACIÓN SE SUMARÁ AL INCREMENTO DEL 11% DE LOS RECURSOS ECONÓMICOS PARA LA CIENCIA Y 

LA TECNOLOGÍA QUE DECIDIÓ EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN. POR OTRA PARTE, TAMBIÉN SE FIRMÓ UN 

CONVENIO ENTRE LA UNAM Y EL GOBIERNO TABASQUEÑO. (EL UNIVERSAL 13-A, LA JORNADA 14, 
EXCÉLSIOR 15) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s06Mil060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s07Ref060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s02Uni060209
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* COMPAÑÍA NACIONAL DE TEATRO 

EXCÉLSIOR: JUAN MELIÁ HUERTA, QUIEN SUSTITUYE A IGNACIO ESCÁRCEGA, COMO COORDINADOR 

NACIONAL DE TEATRO, RESULTA DESCONOCIDO PARA DRAMATURGOS, ACTORES Y DIRECTORES ESCÉNICOS 

YA QUE, ASEGURARON, NO ES UNA PERSONA CON TRAYECTORIA EN LOS ESCENARIOS. ENRIQUE SINGE Y 

OTTO MINERA, ENTRE OTROS, ASEGURAN QUE LA FORMACIÓN ARTÍSTICA DEL NUEVO FUNCIONARIO NO HA 

SIDO EN LOS ESCENARIOS, SINO EN LAS ARTES VISUALES Y PLÁSTICAS. 

POR SU PARTE, RICARDO CALDERÓN, SUBDIRECTOR DEL INBA ACEPTÓ QUE MELIÁ NO ES UN PERSONAJE 

RECONOCIDO EN EL AMBIENTE TEATRAL, SIN EMBARGO, AFIRMA QUE LA ELECCIÓN PARA EL CARGO SE 

REALIZÓ CON BASE EN LA “SENSIBILIDAD” QUE TIENE PARA LA CULTURA. (PÁGS. 1 Y 8-COMUNIDAD) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* CRISIS ECONÓMICA 

MILENIO: DURANTE LA CONMEMORACIÓN DEL 92 ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN EN QUERÉTARO, EL 

PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN MANIFESTÓ “RECHAZAR TODOS LOS CATASTROFISMOS SIN FUNDAMENTO, 
PARTICULARMENTE AHORA LLEVADO A EXTREMOS ABSURDOS QUE DAÑAN SENSIBLEMENTE AL PAÍS”, PUES 

AFECTAN LA IMAGEN INTERNACIONAL, AHUYENTAN INVERSIONES Y DESTRUYEN LOS EMPLEOS EN EL PAÍS. 
ANTE ELLO, PIDIÓ MAYOR UNIDAD, RESPONSABILIDAD Y LA POSIBILIDAD DE DISCREPAR Y OPINAR DISTINTO, 
PERO NO “ATENTAR” CONTRA EL ESTADO.  

AL RESPECTO, EL PRESIDENTE DE LA COPARMEX, RICARDO GONZÁLEZ SADA Y EL PRESIDENTE DEL CCE, 
ARMANDO PAREDES, COINCIDIERON EN QUE SE REQUIERE ESTÍMULO FISCAL, PUES LAS MEDIDAS DEL 

GOBIERNO PARA ENFRENTAR LA CRISIS FINANCIERA “NO ESTÁN EN LÍNEA” Y “SENTIMOS QUE SON FRÍAS”, ASÍ 

QUE SE DEBEN “FLEXIBILIZAR LOS ESQUEMAS” PARA EVITAR LA FALTA DE LIQUIDEZ. 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR TAMBIÉN ADVIRTIÓ DE NO QUERER MOSTRARSE ALARMISTA, NI 

CATASTROFISTA, AL AFIRMAR QUE LA CRISIS CONTINUARÁ Y “CALARÁ MUY HONDO”. 

POR OTRA PARTE, EL BANCO DE MÉXICO TUVO, POR SEGUNDA DÍA, DEFENDIÓ EL PESO CON VENTA DIRECTA 

DE DÓLARES. LOS INCREMENTOS HAN SIDO SUPERADOS A 2 POR CIENTO, YA QUE EL PESO DE DEVALUÓ EN 

ENERO EL 3 POR CIENTO. ASIMISMO, EL GERENTE DEL GRUPO MONEX, EDUARDO ÁVILA, CONSIDERA 

PREOCUPANTE ESTE COMPORTAMIENTO Y ENVÍA UN SEÑAL NEGATIVA AL CAMBIAR EL BANCO DE MÉXICO 

SUS PROPIAS REGLAS Y PROPICIAR INCERTIDUMBRE. (PÁG. 4, 5 Y 14) 

* MERCADO CAMBIARIO 

EL FINANCIERO: EL BANCO DE MÉXICO INTERVINO EN EL MERCADO CAMBIARIO MEDIANTE LA VENTA 

DIRECTA DE DÓLARES EN NEGOCIACIÓN DIRECTA, SIN MONTO ESPECIFICADO, CON INSTITUCIONES 

BANCARIAS, Y MANIFESTÓ QUE LA DEPRECIACIÓN DE LA MONEDA MEXICANA CONTINUARÁ Y PROBABLEMENTE 

EL TIPO DE CAMBIO TOQUE LOS 15 PESOS.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s08Exc060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01MIL060209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02FIN060209
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AL CIERRE, EL TIPO DE CAMBIO SPOT  SE APRECIÓ 20.5 CENTAVOS, A 14.2650 PESOS, ES DECIR, UNA 

APRECIACIÓN DEL 1.44 POR CIENTO. ASIMISMO, SE EXPRESÓ QUE INTERVENDRÁ CUANDO SEA NECESARIO 

PARA ATENUAR LA VOLATILIDAD; SIN EMBARGO “ESTÁ PREOCUPADO SOBRE LA FUERTE DEPRECIACIÓN DEL 

PRECIO Y EL EFECTO QUE PUEDA TENER EN LA INFLACIÓN”. (TITULAR Y 3) 

* SEGURIDAD 

REFORMA: OTRO CASO DE CORRUPCIÓN EN EL PAÍS SE HACE PRESENTE POR LA CONTRATACIÓN DE CARLOS 

ALBERTO FLORES, QUIEN PRESENTÓ UN ARRESTO POR COMPRA DE ARMAS EN ARIZONA EN SEPTIEMBRE DE 

2007 Y ACTUALMENTE ES JEFE DE INTELIGENCIA Y ESPIONAJE DE LA SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA. 

EN AQUELLA DETENCIÓN ERA JEFE POLICIACO DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA DE BAJA 

CALIFORNIA Y FUE ACUSADO DE “CONSPIRACIÓN Y CONDUCTA DOLOSA POR LA OFICINA DE ALCOHOL, 
TABACO, ARMAS DE FUEGO Y EXPLOSIVOS DE ESTADOS UNIDOS (ATF, POR SUS SIGLAS EN INGLÉS), POR 

VIOLAR LA NORMA QUE PROHÍBE A EXTRANJEROS ADQUIRIR ARMAS DE FUEGO”. (TITULAR) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I05REF060209
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SE REÚNE CON EMPRESARIOS 

INSTA VÁZQUEZ MOTA A CONVERTIR A LAS UNIVERSIDADES EN 
PLATAFORMAS DE EMPLEO 

2009 – febrero – 05 

 

La Secretaria de Educación Pública, Josefina Vázquez Mota, convocó hoy a los 
empresarios del país a colaborar y sumarse en la transformación de las instituciones de educación 
superior como la plataforma más importante de competitividad, de productividad, de generación de 
riqueza y de empleo para el país.  

Al encabezar la ceremonia de clausura del Foro Perspectivas de la Educación Superior: 
Hacia una agenda de colaboración entre las empresas y las instituciones de educación superior, 
pidió al sector empresarial a que abra sus puertas para que los universitarios puedan transitar a la 
industria con más facilidad y de manera más natural, porque “en momentos de como los que 
enfrentamos, no obstante que las causas de esta crisis económica no se generaron dentro del 
país, tenemos que reconocer que estamos frente a la construcción de un nuevo sistema financiero 
y económico mundial”. 

Esto, dijo, nos obliga a revisar también, el contenido de aquello que estamos enseñando 
desde la educación básica. Por eso debemos traer a la universidad o a la educación superior las 
experiencias de la vida real en la empresa, así estaremos construyendo muchos más puentes que 
harán posible la integración al sistema productivo mexicano. Acompañaron a la Titular de la SEP, 
el Subsecretario del ramo, Rodolfo Tuirán Gutiérrez; el Presidente de la Comisión de Educación de 
la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (CONCAMIN), Carlos Noriega; Héctor Silva, 
de Grupo Santander México; así como el Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Rafael López Castañares. 
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DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

SECRETARIA DE EDUCACION PÚBLICA 
 
ACUERDO SE/IV-08/02-S, MEDIANTE EL CUAL EL H. COMITÉ TÉCNICO DEL CONSEJO NACIONAL DE 

NORMALIZACIÓN Y CERTIFICACIÓN DE COMPETENCIAS LABORALES APRUEBA UNA NUEVA NORMA TÉCNICA 

DE COMPETENCIA LABORAL Y UNA ACTUALIZACIÓN. 

 

CALENDARIO CÍVICO 

 

6 DE FEBRERO DE 1917.- SE PROMULGA LA LEY ELECTORAL QUE INSTITUYE EL VOTO DIRECTO, OTORGA EL 

DERECHO AL VOTO A LOS ANALFABETAS Y PERMITE LA PARTICIPACIÓN DE CANDIDATOS INDEPENDIENTES. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5079682&fecha=06/02/2009
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5079682&fecha=06/02/2009
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5079682&fecha=06/02/2009
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 3  
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 39 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 35 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 35 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 35 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 39 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 39 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 CORREO ILUS 2 

 

INCONFORMIDADES RESUELTAS 

En respuesta a la carta publicada el pasado jueves 28 de enero, en la sección El Correo Ilustrado, 
que se titula “Queja al rector de la UNAM”, cuyo propósito es denunciar la inconformidad de un 
grupo de alumnos de los Talleres Libres de Danza, me permito informar lo siguiente: 

En reunión efectuada el pasado jueves 28 de enero con los alumnos del taller de afroantillano, y 
de acuerdo con el reglamento universitario vigente de los Talleres Libres de Danza, resolvimos 
satisfactoriamente las inconformidades expresadas públicamente. 

Cuauhtémoc Nájera, director de Danza 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 POLÍTICA 14 

■ Firma el gobierno estatal convenio con la UNAM, la UJAT y la AMC 

CREARÁN EN TABASCO CENTRO DE INVESTIGACIONES EN ENERGÍA, AGUA 
Y CAMBIO CLIMÁTICO 

 

 
EL GOBERNADOR DE TABASCO, ANDRÉS GRANIER MELO (DERECHA), Y EL RECTOR DE LA UNAM, JOSÉ 
NARRO ROBLES, TRAS LA FIRMA DEL CONVENIO PARA LA CREACIÓN DE CENTRO MULTIDISCIPLINARIO 

 
El gobernador de Tabasco, Andrés Granier Melo, atestiguó aquí la firma del acuerdo compromiso 
entre las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM) y Juárez Autónoma de Tabasco 
(UJAT), y la Academia Mexicana de Ciencias, mediante el cual se creará en esa entidad del sur-
sureste mexicano el Centro de Investigaciones en Energía, Agua y Cambio Climático. 
 
Esta iniciativa pondrá al estado sureño a la vanguardia en materia de investigación científica en 
toda la región sur-sureste del país, e incluso más allá de sus fronteras, destacó Granier Melo, en la 
reunión en la que estuvo acompañado por el rector de la máxima casa de estudios de México, 
José Narro Robles, y la presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias, Rosaura Ruiz Gutiérrez. 
 
Durante la reunión celebrada en la Rectoría de la UNAM, a la que también asistió Candita Victoria 
Gil Jiménez, rectora de la UJAT, el mandatario estatal refirió que con la firma del convenio que 
crea el centro de investigación multidisciplinaria, se da un paso histórico en el renglón de la ciencia 
y tecnología, toda vez que permitirá formar cuadros académicos altamente calificados y 
solucionará problemas que hoy nos aquejan. 
 
Andrés Granier manifestó que con la puesta en marcha del proyecto se dará un empuje sin 
precedentes al sur-sureste con base en estudios que respondan eficazmente al desafío del 
presente y el futuro. 
 
 
 
 
 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 POLÍTICA 14 

 
Precisó que el centro tendrá una doble importancia: histórica y estratégica. Histórica, dijo, porque 
nunca en su tierra natal se había dado un paso de tales alcances para fomentar la ciencia y la 
tecnología, y porque jamás se había concedido al agua y la energía el valor que tienen como 
recursos naturales para detonar el desarrollo de la región. 
 
Estratégica, abundó, porque los tabasqueños necesitan infraestructura y profesionistas 
competitivos, cuyas propuestas nos permitan enfrentar con éxito nuestros problemas, manifestó el 
gobernador, en el acto al que asistieron el integrante del Instituto de Investigaciones Sociales, 
Rafael Loyola Díaz, y el secretario de Gobierno de Tabasco, Humberto Mayans Canabal. 
 
PHIT, columna vertebral del desarrollo 
 
Como parte de los compromisos adquiridos, el gobierno tabasqueño también formalizó con la 
UNAM un convenio-marco que derivará una serie de actividades conjuntas, entre ellas, la 
ampliación de programas de divulgación de las ciencias y humanidades, así como de difusión 
cultural e iniciativas dirigidas a la actualización y capacitación en estas enseñanzas. 
 
Granier, quien también estuvo acompañado por los secretarios de Asentamientos y Obras 
Públicas (SAOP), Héctor López Peralta, y de Recursos Naturales y Protección al Medio Ambiente 
(Sernapam), Silvia Whizar Lugo, hizo un reconocimiento al Instituto de Ingeniería de la UNAM, por 
su contribución al diseño del Plan Hídrico Integral de Tabasco (PHIT), que actualmente es la 
columna vertebral que establece las obras y acciones de protección contra las inundaciones. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 5 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 5 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 LECTORES 2 

 

 

BUZÓN 
 

EXIGEN ESCLARECER ASESINATO DEL INVESTIGADOR FRANCÉS 

Señor Director: 

Por este medio lamentamos el fallecimiento del profesor Christopher Augur, destacado 
investigador francés, quien mantenía una continua colaboración de investigación y formación de 
recursos de posgrado con los colegas del departamento de Biotecnología de la UAM Iztapalapa. 
Hacemos un reconocimiento a su compromiso con la investigación científica y el desarrollo 
tecnológico, en particular su interés por el desarrollo científico de México desde el ámbito de su 
especialidad. 

Expresamos nuestras más sentidas condolencias a sus familiares, amigos y a la comunidad 
científica.  

Frente a la pérdida del colega investigador Christopher Augur, demandamos a las autoridades 
competentes esclarecer este crimen y aplicar todo el rigor de la ley a quienes, arteramente, lo 
privaron de la vida. 

 

Atentamente 

Sindicato de Profesores de la UAM 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 CULTURA 37 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 C 38 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A PP-8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 A 20 

 

RETRASAN LIBERACIÓN DE APPISTA 

Patricia Briseño 
 

Una impugnación de la PGR impide que el acusado del homicidio de Brad Will haga 
efectivo un amparo que le daría la libertad 

OAXACA, Oax. La Procuraduría General de la República (PGR) impugnó la resolución del juez 
federal que otorgó un amparo en favor de Juan Manuel Martínez Moreno, por lo que el hombre —
acusado de ser el autor material del homicidio del camarógrafo estadunidense Bradley Ronald 
Will— no alcanzará la libertad en los próximos días. 

Alba Cruz Ramos, asesora jurídica del inculpado, dijo que por esta situación se prolongará uno o 
dos meses la resolución de las autoridades sobre este caso y con ello, también, se prolongará la 
permanencia en prisión del simpatizante de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca 
(APPO) en la penitenciaria central del estado, en Santa María Ixcotel. La PGR, dijo la abogada, 
pretende que sea un tribunal colegiado el que revise lo referente al amparo 1311/2008, que habría 
otorgado el juez quinto de lo Federal. 

La impugnación la presentó el Ministerio Público Federal adscrito a la entidad, quien exige la 
modificación de la sentencia o su confirmación. También integrante del Comité de Liberación 25 
de Noviembre, Alba Cruz Ramos aseguró que la defensa seguirá apelando la decisión de la PGR, 
ya que esta instancia sólo pretende prolongar el proceso que se inició con el expediente 155/2008. 

La abogada del único detenido por el asesinato del camarógrafo de Indymedia, ocurrido en 
octubre de 2006, acusó al Poder Judicial de la Federación de obstaculizar la justicia y de querer 
crear un preso político. El 16 de octubre de 2008 Martínez Moreno fue aprehendido. Seis días 
después, el juez cuarto de lo Penal del Distrito Centro, en Oaxaca, dictó en su contra auto de 
formal prisión por la probable comisión del delito de homicidio, con la agravante de ventaja, 
penado en la ley oaxaqueña con 40 años de prisión.  

“Los testimonios de los supuestos testigos, en lugar de ayudar a determinar en forma clara y 
precisa las circunstancias en que ocurrió el homicidio de Brad Will, solamente arrojan datos 
confusos que no pueden ser la base para incriminar a una persona”, concluyó la abogada. 

Familiares, amigos y una delegación de unos 200 profesores de la Sección 22 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se manifestaron ayer a las puertas del Juzgado 
Quinto de Distrito del Tribunal Judicial Federal para denunciar la injerencia de la PGR en el caso 
de Martínez Moreno. Esto obedece a un acuerdo de la Asamblea Estatal, tomado el sábado 
pasado, que llama al magisterio a concentrarse afuera del juzgado. 
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ANULAN CASTIGO POR DONAR PREDIO AL TEC 
 

EDUARDO ALONSO CORRESPONSAL 
 

TOLUCA, Méx.— Por acuerdo de los coordinadores de las fracciones parlamentarias del PAN, 
PRI, PVEM y Convergencia del Congreso local, fue anulada la sanción de 33.4 millones de pesos 
que le había impuesto la Contraloría del Poder Legislativo al presidente municipal panista de 
Atizapán de Zaragoza, Gonzalo Alarcón Bárcena, por haber incurrido en supuestas irregularidades 
al donar 13 hectáreas al Tec de Monterrey.  

La determinación fue dada a conocer por su correligionario de partido y presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la 56 Legislatura local, Juan Carlos Núñez, quien precisó que los partidos 
consideraron que la sanción era incorrecta.  

—¿No hubo ninguna irregularidad en el proceso de donación? —se le preguntó.  

—En mi calidad de diputado —dijo— no hubo ninguna irregularidad; en todo caso consideramos 
que la Contraloría no valoró muchas cosas. El primer acuerdo de la Junta de Coordinación Política 
es declarar improcedente el dictamen de la Contraloría”.  

Tras realizar un análisis del procedimiento de donación que llevó acabo, a solicitud del alcalde, el 
cabildo de Atizapán de Zaragoza, la Contraloría del Poder Legislativo determinó que en dicho 
proceso no se cumplieron los procedimientos, entre otros, los que señalan que para que proceda 
una donación a cualquier instancia, ésta debe ser avalada previamente por la Congreso local.  

Cabe recordar que antes de que se diera este procedimiento, el Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey (ITESM), amparado en una promesa de donación que fue aprobada por 
el Cabildo de Atizapán, construyó en dicho predio ubicado en la zona Esmeralda, una escuela 
preparatoria, prácticamente un año antes de que por mayoría de votos y un arduo debate entre 
panistas contra perredistas y petistas, la Legislatura estatal aprobara la solicitud 
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LLUEVEN MENTIRAS EN LA RED 
 
Que Paul McCartney está muerto; que la llegada a la Luna es foto de estudio; textos 
atribuido a Gabo, Borges o Neruda son algunas falsedades disfrazadas de verdad que 
circulan por la red 
 
SANDRA LICONA 

Hay mentiras que a fuerza de repetirse se vuelven verdades, sobre todo si se difunden por 
internet. “Paul McCartney está muerto” es una leyenda urbana que data de 1966 y que asegura 
que el cantante de la legendaria banda de The Beatles murió ese año, y que fue reemplazado por 
un doble muy parecido a él, con la misma voz: William Campbell.  

Oficialmente Paul vive, aunque esta mentira sigue siendo hoy el centro de muchos debates, lo 
mismo en charlas de café que en reuniones familiares, donde los jóvenes alegan que el músico 
está muerto porque así lo leyeron en la red, y ni sus padres pueden contradecirlos frente a su fe 
ciega en este medio.  

Así como hubo varias generaciones que sólo creían en algo si lo veían en la televisión, ahora 
sucede algo similar con internet, donde los rumores de que “Paul está muerto” encontraron nueva 
vida, ya que muchos sitios web afirman que la evidencia fotográfica prueba que el ex Beatle de 
antes y después de finales de 1966 no puede ser el mismo hombre.  

   

Los riesgos de la libertad  

Los especialistas en la red y en las nuevas tecnologías creen que “la mayor razón para mentir por 
internet es la enorme difusión de este medio”.  

McCartney no ha sido el único personaje víctima de mentiras en torno a su persona, al más 
reciente Premio Nobel de Literatura, el francés Jean-Marie Gustave Le Clézio, lo declararon 
muerto un minuto después de haber ganado este galardón en la famosa enciclopedia libre 
Wikipedia, que se dio a conocer en 2001 y que a la fecha aglutina más de un millón de artículos en 
inglés y 100 mil en español, además de que permite a los usuarios accesar y modificar sus 
contenidos.  

La llegada del hombre a la Luna fue sin duda uno de los mayores logros de la humanidad, sin 
embargo, existen dudas que podrían revelar que esta incursión no se realizó en las fechas que 
todo el mundo conoce. En la web también se difunde la idea de que la famosa foto de los 
astronautas en la Luna —con la bandera de Estados Unidos— fue tomada en un estudio terrícola.  
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Es un gran medio, no hay duda, para otros es una herramienta sui generis para que la gente se 
comunique con gran libertad, y que sus mensajes, sean escritos, gráficos, sonoros, en video o en 
vivo, lleguen a cualquier parte del mundo, pero internet tiene un grave riesgo: muchas mentiras, 
falsedades y maldades disfrazadas de verdad circulan libremente por este medio.  

Una bola de nieve  

Para el escritor Naief Yehya, quien radica en Nueva York y se ha dedicado, entre otros temas, al 
análisis de la tecnología y su repercusión en la sociedad, como lo hizo en su libro Tecnocultura, 
una de las cosas más sorprendentes de internet es la posibilidad que nos ofrece de reinventarnos. 
“Internet, como dijo Sherry Turkle, es el laboratorio del ser, un territorio donde „uno puede ser 
cualquier cosa‟, por lo tanto con esa libertad podemos ser tan honestos como nos sea posible 
imaginar o tan falsos como queramos, podemos expresar nuestras ideas con el fin de ilustrar a 
otros o de plano engañar sin piedad para ver los resultados y consecuencias de nuestra falsedad”.  

En entrevista con EL UNIVERSAL, Yehya dice que la mayor “razón” para mentir por internet es 
simplemente “poder hacerlo”, es el contar con “un medio que protege nuestra identidad (por lo 
menos en apariencia ya que alguien medianamente competente puede rastrear a casi cualquiera 
en la red) al tiempo que nos puede dejar expuestos a la inspección de propios y extraños. “La 
posibilidad de jugarles bromas a extraños y de vivir vidas con identidades distintas es muy 
atractiva, aunque también hay quienes tratan de engañar para obtener beneficios”, explica.  

El poema “Muere lentamente”, atribuido por error a Pablo Neruda, circula desde hace años por 
internet sin que nadie sea capaz de detener esa bola de nieve, hasta el punto de que, en España, 
fueron muchos los que recibieron esos versos como felicitación online este nuevo año. Cualquiera 
le cuelga a un poeta famoso cuestiones que no ha escrito nunca. Ya sucedió con un conocido 
texto atribuido a Jorge Luis Borges sobre las maravillas de la vida, que ni con su mayor ironía 
habría soportado y menos escrito.  

Y si sonado fue el caso del supuesto poema de Borges, “Instantes”, que María Kodama, la viuda 
del escritor argentino, lleva años desmintiendo que sea de su marido y aclarando que en realidad 
es de la escritora estadounidense Nadine Stair, más famoso fue el apócrifo atribuido a Gabriel 
García Márquez, “La marioneta”, con el que supuestamente el Premio Nobel colombiano se 
despedía de sus amigos, tras saber que tenía cáncer.  

“Si por un instante Dios se olvidara de que soy una marioneta de trapo y me regalara un trozo de 
vida, aprovecharía ese tiempo lo más que pudiera...”, decía el texto cuya “cursilería” casi mata de 
verdad a Gabo, quien se encargó de desmentir, en el año 2000, que ese poema fuera suyo. “Lo 
que me puede matar es la vergüenza de que alguien crea que de verdad fui yo quien escribió una 
cosa tan cursi”, dijo el escritor en su momento. 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 06/02/09 SOCIEDAD ON LINE 

UN TEATRO DE SORDOS DONDE LA PALABRA OCURRE 

La compañía, integrada por sordos y oyentes, busca combatir los prejuicios de la sociedad en 
torno de la sordera a través del arte 

CRISTINA PÉREZ STADELMANN 

Lucila Olalde es actriz y madre de una niña a la que sin falta lleva cada mañana a la escuela. Su 
hija es oyente. Lucila es sorda. Lucila es madre soltera y una de sus prioridades es que las 
personas oyentes conozcan la cultura de los sordos.  

Después se dirige a su trabajo en Seña y Verbo: Teatro de Sordos, para ser Blanca, uno de los 
personajes de la obra ¡¿Quién te entiende?!, puesta en escena que se suma a las 12 obras 
originales para adultos y para niños que se presentan durante todo el año en la ciudad de México, 
así como en todo el país y en el extranjero.  

Lucila trabaja en Teatro de Sordos desde 1993, año en que la compañía fue fundada por el 
director de teatro Alberto Lomnitz. Actualmente la compañía da funciones lunes, martes y 
miércoles en temporada de teatro escolar dirigida a alumnos de secundaria.  

Se trata de una organización artística y educativa única en América Latina integrada por actores 
sordos y oyentes.  

A través de su trabajo esta mujer de 33 años se considera completamente autosuficiente y se 
disgusta cuando las personas cometen el equívoco de pensar que ser sordo es igual a ser mudo. 
“No somos sordomudos”, comenta Lucila, mientras escuchamos su voz.  

“Los sordos no somos discapacitados sino personas con cultura, con proyectos, con futuro. Todos 
los sordos tenemos voz, y me parece fundamental que se conozca nuestra cultura”, dice Lucila 
con la Lengua de Señas Mexicana (LSM), mientras Everardo Trejo, productor de la compañía, la 
interpreta. Everardo es una persona oyente que se integró a la compañía tres meses antes del 
estreno de las dos primeras obras.  

“Tenemos únicamente ausencia de audición pero no de voz”, continúa Lucila Olalde, quien toma 
clases de español dos veces por semana.  

Y es justamente a través de su voz y expresión artística que Lucila trabaja en esta compañía 
profesional de teatro, junto con cuatro actores sordos, que combinan en escena el español 
hablado y la Lengua de Señas Mexicana (LSM) para crear espectáculos que gozan sordos y 
oyentes por igual.  

Es importante especificar que los sordos tienen su propia lengua de señas por países; esto 
significa que la lengua de señas no es universal, pero los sordos tienen la capacidad de poder 
comunicarse unos con otros con facilidad, no importando su nacionalidad.  
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“Nos interesa combatir los prejuicios que existen en torno a la sordera, así como trasformar la 
actitud de la sociedad a través de nuestro arte”, comenta a su vez Everardo Trejo, quien agrega 
que Seña y Verbo realiza frecuentes giras nacionales e internacionales integrando continuamente 
nuevas producciones a su repertorio. Lucila comenta que se han presentado en toda la República 
Mexicana, con una gran aceptación del público.  

Lupe Vergara, Lucila Olalde, Roberto de Loera, Eduardo Domínguez, Jofrán Méndez, todos ellos 
sordos, son los actores base de la compañía. Los actores vocales se contratan según la obra y 
son eventuales. Seña y Verbo: Teatro de Sordos está constituida por nueve personas. El Instituto 
Nacional de Bellas Artes, la Secretaría de Educación Pública y el Consejo Nacional para la Cultura 
y las Artes apoyan los proyectos de Seña y Verbo, organización civil que también ofrece talleres, 
cursos y conferencias sobre teatro y la cultura de los sordos. La compañía se presenta en 
diferentes foros, y no cuenta con un espacio fijo.  

Lucila argumenta en entrevista que uno de los mayores problemas a los que se enfrenta en su 
vida cotidiana es la falta de cultura de los oyentes respecto a las personas sordas. De modo que 
hace algunas recomendaciones para saber cómo acercarse a un sordo:  

La mayoría de los sordos aprenden a leer los labios, por lo tanto míralos a la cara cuando les 
hables. Pronuncia con claridad y no masculles; los movimientos de tus labios y de tu lengua deben 
quedar bien visibles para que puedan interpretarlos.  

Si recurres al lenguaje de los signos del alfabeto de señas, asegúrate de que estás usando la 
misma versión que domina la persona con la que estás comunicándote.  

Tus movimientos deben ser claros y precisos; mantén las manos bien a la vista, para que la 
persona sorda pueda verlas. No deberás deletrear los números, y puedes emplear una cierta 
cantidad de abreviaturas, por ejemplo, la señal que indica “correcto” se hace levantando los 
pulgares. Entre palabra y palabra, haz una pausa chasqueando los dedos o separando las manos 
y bajándolas.  

Para establecer contacto con Seña y Verbo: Teatro de Sordos, SC, acudir a Av. Chapultepec 480, 
piso 11, col. Roma, o escribir a info@teatrodesordos.org.mx / www.teatrodesordos.org.mx. Tel: 52 
11 60 12. 
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APOYA PERÚ LA ENSEÑANZA INCLUSIVA 

Las escuelas públicas de ese país proyectan recibir a 36 mil niños con discapacidad este año 

LIMA (EFE).— El ministerio de Educación de Perú busca alcanzar este año la meta de incluir a 36 
mil niños con discapacidad en las escuelas públicas del país como parte de un programa de 
enseñanza inclusiva, informó una fuente del sector.  

La coordinadora del Servicio de Apoyo y Asesoramiento para la Atención de las Necesidades 
Educativas Especiales (SAANEE), Virginia Mautino, explicó a la agencia estatal Andina que el 
propósito es integrar a estos niños para que reciban la misma educación que todos y se sientan 
plenamente integrados a la comunidad.  

El ministerio espera inscribir este 2009 a 8 mil niños con discapacidad leve o moderada en las 
aulas de los colegios públicos, para el año escolar que empieza en marzo próximo y de esa forma 
llegar a la meta planteada.  

Mautino informó que el objetivo de la Dirección General de Educación Especial es lograr tener 
entre 50 mil y 60 mil niños incluidos para 2012.  

La pedagoga sugirió a los padres que tienen un hijo con discapacidad acudir a uno de los 400 
Centros de Educación Básica Especial (CEBE) que existen en Perú para recibir una evaluación.  

“Los profesionales especializados determinarán el nivel de la discapacidad y si ésta es leve o 
moderada dispondrán su ingreso a un colegio de educación regular”.  

En los salones donde hay estudiantes con discapacidad física o mental, las profesoras les facilitan 
su participación en clase. Uno de los colegios piloto de este programa es el Virgen de la Puerta, en 
el distrito capitalino de Los Olivos, donde el número de niños con discapacidad (síndrome de 
Down y sordera) subió a 11 este año, respecto de los seis de 2007, destacó la fuente. 
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SE HAN INVERTIDO 76 MDP EN RESPLANDOR TEOTIHUACANO 

Alfredo del Mazo, secretario de Turismo del gobierno del estado de México (GEM), informó que 
hasta hoy el proyecto “Resplandor Teotihuacano” ha registrado una inversión de 76 millones de 
pesos, de los cuales 50% ha sido aportado por el gobierno federal y el resto por el gobierno 
mexiquense  

EDUARDO ALONSO CORRESPONSAL 

TOLUCA, Méx.— Alfredo del Mazo, secretario de Turismo del gobierno del estado de México 
(GEM), informó que hasta hoy el proyecto “Resplandor Teotihuacano” ha registrado una inversión 
de 76 millones de pesos, de los cuales 50% ha sido aportado por el gobierno federal y el resto por 
el gobierno mexiquense.  

“La inversión total del proyecto es de 95 millones de pesos y se ha ejercido hasta el momento 
80%”, precisó el funcionario estatal.  

Sostuvo que el GEM seguirá impulsando de forma contundente el proyecto, que para la secretaría 
del ramo es prioridad, pues de consolidarse detonaría la actividad turística de la región de forma 
sustancial.  

“Sin lugar a dudas, es el proyecto turístico más importante que tenemos en nuestro estado. 
Buscamos que se conforme el corredor turístico cultural más importante del país; va a traer 
beneficios a la región, estado y país”, sostuvo.  

Recordó que hasta el momento, las modificaciones que sugirieron miembros del sindicato del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia ((INAH) ya han sido retomadas, por lo que el gobierno 
estatal está a la espera de que la mesa técnica haga los análisis correspondientes y proponga 
otras modificaciones.  

Del Mazo precisó que en estos momentos hay una identificación de espacios que realizan 
especialistas del INAH, para determinar las adecuaciones que sean necesarias para la 
consolidación del plan maestro.  

Consideró que en dicha fase de análisis “todas las voces son válidas”. “Vamos a escuchar lo que 
determina la mesa técnica y una vez que estos análisis hayan sido notificados al INAH, éste 
tomara las definiciones y el gobierno federal como el del estado de México estamos en la mejor 
disposición de acatarlas”, aseguró.  

El secretario recordó que entre las modificaciones que el proyecto ha registrado están el retiro de 
los capelos, canaletas, para que exista un montaje no anclado a la estructura —de las pirámides—
, “es algo en lo que ya se ha trabajado”, concluyó. 
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De naturaleza política 

Enrique Aranda 

NL; COSTOSO ACUERDO… 

De naturaleza política 

¡Vaya alto precio en posiciones y “promesas” el que se debió pagar y complejo el acuerdo que 
hubo que construir e imponer a más de uno para, presumiblemente sin lesionar la unidad 
partidista, sacar adelante la propuesta oficial de ungir como candidato panista a la gubernatura de 
Nuevo León al “natista-calderonista” senador Fernando Elizondo, ex secretario de Energía durante 
el “foxismo” y ex mandatario interino en la propia entidad norteña, por si algo faltara! 

Costoso y complejo acuerdo, vale decir, que involucró no sólo al primer nivel de decisión del 
blanquiazul —por sí y por el gobierno federal— y a los cuatro aspirantes al cargo —el ganador 
incluido— sino también a personajes tales emblemáticos del panismo regio como José 
LuisCocoCoindreau, Fernando Canales y AlejandraCanaFernández —a quienes también tocó 
llevar la “voz” del empresariado neoleonés— o, en distintos momentos, al secretario Fernando 
Gómez Mont, al Jefe Diego Fernández de Cevallos, al mandamás del Grupo San Nicolás, Zeferino 
Salgado… 

Demasiados personajes para construir un acuerdo que, más a regañadientes que con 
convencimiento, aceptaron Fernando Larrazábal y Fernando Margain, lo mismo que el edil 
Adalberto Madero, Madedito, aunque valdría destacar que, finalmente, el primero no sólo 
consiguió quedarse con la candidatura a la alcaldía de Monterrey, sino también —para su gente— 
con las de Escobedo y Linares, así como con parte de ocho diputaciones locales a designar y un 
número indeterminado de regidurías que desde ya fueron “reservadas” para ser definidas, también 
por designación, por el CEN. 

Parecería, pues, a la luz de la información disponible y en un primer balance, que aun perdiendo la 
nominación al gobierno estatal, el gran ganador de esta singular contienda, al menos a nivel local, 
no son más que Larrazábal y los suyos, del Grupo San Nicolás, a quienes tocará asumir los 
eventuales costos que en materia de unidad partidista y captación de voluntades, y votos, de cara 
a los comicios de julio venidero deban pagarse… 

…Porque, a otro nivel, el presumible saldo a favor debe acreditarse al presidente Felipe Calderón 
y a Germán Martínez —quien estará en posibilidad, ahora sí, de proclamar aquello de “misión 
cumplida”—, así como el jefe del Ejecutivo federal, el mismísimo gobernador saliente Natividad 
González Parás —que va con el panista y también con el priista Rodrigo Medina— y, aun sin la 
coalición Nueva Alianza-PAN que ahora pasa a un segundo plano, la profesora Elba Esther 
Gordillo… además, claro, del ya designado candidato oficial. 
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Y todo, habría que destacar, al margen de que, con lo realizado, ha sido posible montar el 
escenario para que la próxima contienda por la gubernatura de Nuevo León sea algo así como 
una mala copia de la célebre Kramer contra Kramer... o, si usted lo prefiere, de Nati (Elizondo) 
contra Nati (Medina).  

Asteriscos 

* Será el último día de febrero, en definitiva, cuando Abraham González Ulleda deje las oficinas de 
la subsecretaria de Gobernación, en el viejo Palacio de Covián, para viajar a su natal Guadalajara 
a esperar ser nominado candidato panista a una diputación local, por la vía plurinominal y, en los 
hechos, presidente del próximo Congreso estatal de Jalisco. 

* No pocas luces de alerta fueron encendidas en oficinas del primer nivel gubernamental, apenas 
se conoció la decisión del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) que lidera Alfonso 
Lujambio, de ordenar a Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) entregar la información que 
permitió a Gilberto López Meyer y otros peritos, definir las causas del accidente aéreo en que 
perdió la vida Juan Camilo Mouriño. 

* Toda una sorpresa —incluso para el directo implicado, se afirma— la designación que como 
nuevo arzobispo de Tlalnepantla, en sustitución de Ricardo Guizar Díaz, hiciera ayer el Papa 
Benedicto XVI a favor de Carlos Aguiar Retes, obispo de Texcoco y actual presidente del 
Episcopado Mexicano, quien prevé asumir su nueva responsabilidad a finales de marzo.  

Veámonos aquí el domingo, con otro asunto De Naturaleza Política. 

 


